



Feuillets mensuels
de la
SOCIÉTÉ NANTAISE
de PRÉHISTOIRE

67^{ème} année
Octobre 2023

N° 591

www.snp44.fr

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle - 12, rue Voltaire - 44000 NANTES - CCP 2364-59E

VIE DE LA SOCIÉTÉ

AGENDA

Prochaines réunions mensuelles :

➤ **Samedi 21 Octobre 2023:** Atelier 3, Rue des Marins, de **14h00** à 16h30 : Traitement des données recueillies lors des dernières prospections littorales. Suivi de la **Réunion du Bureau**, à la même adresse, à partir de **16h30**.

-0-0-0-0-0-0-0-

➤ **Dimanche 22 Octobre 2023**, à partir de **15h00** dans l'amphithéâtre du Muséum d'Histoire Naturelle, 12 rue Voltaire 44000 NANTES, Frédéric Mercier, archéologue à Nantes Métropole, responsable du pôle de recherche archéologique – Direction du Patrimoine et de l'Archéologie. nous présentera « **Données récentes sur l'historique d'occupation du Pays nantais – 10 ans d'archéologie préventive au sein du pôle de recherche archéologique de Nantes Métropole** »



Fouille du manoir de l'Eperonnière - Caserne Mellinet 2019 (Photo F-MERCIER)



-0-0-0-0-0-0-0-0-0-

➤ **Dimanche 19 Novembre 2023** : Philippe Marinval, nous fera une conférence sur « *La protohistoire de la Sardaigne* ».

-0-0-0-0-0-0-0-0-0-

PROSPECTION LITTORALE : COTE DE JADE

Point sur notre projet prospection : Sortie du 7 mai et projet de sortie du 7 octobre

J. Hermouet

C'est le dimanche 7 mai (après un report de date du 6 au 7, assez tardif, qui nous a donné l'opportunité de choisir une journée au temps plus clément), que s'est déroulée notre seconde journée de prospection sur la côte sud de Loire-Atlantique. Nos effectifs, malgré ce contretemps, ont été conséquents puisqu'ils ont atteint jusqu'à 19 participants !



L'équipe en action (Photographie Xavier Charonnat)

Le choix de Port aux Goths nous a permis de repartir sur un site très fourni en pièces lithiques qui vinrent enrichir la collection que nous avons déjà inventoriée au local de la S.N.P. dont les pièces provenaient du site homonyme. Localisé un peu plus à l'intérieur des terres, nous avons constaté, lors de la prospection précédente, qu'il n'était dorénavant plus accessible.



Nous poursuivîmes la journée en prospectant de nombreux sites, en grande majorité mésolithiques, qui font la richesse de cette portion de la côte. Nous avons pu également repérer, encore en place, l'un des sites fouillés par Grégor Marchand qui avait prévu de nous accompagner ce jour-là, ce qui fut impossible au regard de l'aggravation de son état de santé qui devait aboutir à son décès quelques semaines plus tard.

Nous nous souviendrons, en ces circonstances, de manière aiguë, de son engagement aux côtés de la S.N.P.. Jusqu'au bout de sa vie, il fut un chercheur rigoureux et généreux qui apporta tant à la connaissance du Mésolithique si présent sur ce littoral de Loire-Atlantique !

Les découvertes furent aussi diversifiées que : de nombreuses pièces lithiques, de la céramique, des pêcheries, mais aussi un curieux petit escalier taillé dans la roche dont il sera sans doute difficile de dater l'origine.

Nous avons également noté les emplacements des ouvrages du Mur de l'Atlantique : l'inventaire de ces blockhaus, qui font actuellement l'objet d'un recensement, répond d'abord à l'intérêt porté à cette archéologie de l'histoire récente qui commence à se construire, mais aussi à la fragilité de leur position et ce, malgré leur masse qui les expose eux aussi au risque de disparition consécutivement à l'érosion du trait de côte.



Blockhaus (Photographie J.M. Large)

Tous ces sites ont été dûment repérés à l'aide du GPS de précision prêté par le Service Régional d'Archéologie qui a pu, ainsi, contribuer à la qualité de notre travail d'inventaire.



Global Positioning System (Photographie J.M. Large)

Le repérage fut également effectué sur les rochers, d'un pied sûr et alerte, par nos collègues étudiants de L'A.U.N.A, d'un pas nécessairement plus sage, par leurs aînés de la S.N.P. qui les suivaient.



La pêche à la pêcherie (Photographie Xavier Charonnat)



Encore une étape de notre projet (6 km au compteur) qu'il va nous falloir analyser lors d'un prochain atelier.

Le prochain épisode aura lieu le samedi 7 octobre (ou le lendemain si, comme la dernière fois, les conditions météorologiques nous sont plus favorables). Nous repartirons cette fois de Sainte-Marie à Pornic, aboutissement de l'étape de ce printemps.

La prospection, au regard de l'urbanisation d'une grande partie de ce secteur, sera sans doute moins facile, mais sera compensée par la visite des monuments mégalithiques, nombreux dans cette zone, que ne manquera pas de nous commenter l'archéologue Jean-Marc Large, co-organisateur du projet, et qui pilote ces prospections.

-0-0-0-0-0-0-0-0-

Programmation de la troisième sortie/prospection du littoral du 7 octobre 2023

Pour rappel, les objectifs de cette prospection du littoral ayant déjà été exposés lors de la publication de notre projet, dans nos feuillets mensuels de septembre-octobre 2022, nous n'y reviendrons pas ici. Lors des premières sorties, qui ont eu lieu le dimanche 9 octobre 2022 (voir le compte-rendu dans nos feuillets mensuels de décembre 2023) et le Dimanche 7 mai 2023 (voir compte-rendu ci-dessus), le littoral a pu être prospecté par plusieurs équipes, de la Pointe-Saint-Gildas, à Préfailles, jusqu'à Sainte-Marie à Pornic.

Ces sorties/prospections ont permis de recueillir de nouvelles données qui contribuent à une meilleure connaissance archéologique de cette partie de la côte qui subit une forte érosion.

La sortie de 2022 a fait l'objet d'un rapport, rédigé par J.-M. Large *et al.*, qui a été remis au S.R.A. et qui est disponible au local de la S.N.P. Mais elle a aussi été l'occasion d'échanges conviviaux très appréciés des participants.

La troisième sortie est programmée le **samedi 7 octobre**. Cette fois, la prospection s'effectuera de **Sainte-Marie à Pornic (Plage des Sablons) et se prolongera jusqu'au dolmen de la Joselière à Pornic**. Le rendez-vous est prévu **au parking des Sablons à 9h15**. On profitera de la zone urbaine de Pornic pour aller visiter le dolmen des Mousseaux et, si l'on a l'autorisation, celui des 3 Squelettes.

Quelques précisions.... La sortie dure une journée entre 9h30 et 16h maximum. Les participants emmènent et gèrent leur pique-nique et sont équipés d'un carnet de notes et d'un appareil photo (pour ceux qui en ont un), de vêtements et de chaussures (il n'est pas nécessaire d'avoir des bottes mais de bonnes chaussures de marche, par exemple) en rapport avec la météo. **Le rendez-vous sera confirmé trois jours avant par mail, en fonction des prévisions de la météo.**

On prévoira une navette-voiture pour nous rapatrier entre La Roselière et Sainte-Marie en fin de prospection.

Les participants seront impliqués dans le travail d'analyse qui suivra la sortie en fonction de leurs compétences.



Le point de RDV :





Si vous êtes intéressé(e) par cette sortie, merci de remplir le bandeau suivant et le renvoyer à Jacques Hermouet.

Nom :

Prénom :

Adresse :

Numéro de mobile :

Adresse mail :

Peut covoiturer à partir de :

Adhérent de l'association SNP GVEP AUNA:

Pour tout renseignement complémentaire, vous pouvez vous adresser à notre Président **Jacques Hermouet**, au 06 37 22 29 74.

Bordereau d'inscription à envoyer à Hermouet Jacques, 7 rue de Bel Ebat 44360 Saint Etienne de Montluc ou à hermouet.jacques@wanadoo.fr

Le nombre de participants sera limité à 20.

-0-0-0-0-0-0-0-0-

NÉCROLOGIE

Reçu de Philippe FORRE , le 1^{er} Juin 2023 :

Nous avons appris avec douleur et tristesse la disparition cet après-midi de Grégor Marchand à l'âge de 55 ans.

Certains d'entre vous l'avaient déjà croisé en Pays de la Loire lors des fouilles effectuées dans le cadre de sa thèse de doctorat, intitulée "La néolithisation de l'ouest de la France : caractérisation des industries lithiques".

Il rejoint le laboratoire CNRS de Nantes, puis celui de Rennes (UMR 6566 du CNRS du CReAAH) en l'an 2000 avant d'y être nommé directeur de recherche en 2013.

Passionné et véritable bourreau de travail, il concentre une grande partie de ses recherches sur les sociétés préhistoriques de la fin du Pléistocène et de l'Holocène, sur la façade atlantique de l'Europe (France, Espagne, Portugal), ce qui lui vaudra en 2006 l'attribution de la médaille de bronze du CNRS.

Crapahutant inlassablement sur ses terres bretonnes, il avait depuis quelques années réinvesti, avec l'aide de Catherine Dupont, le site de Beg er Vil sur la presqu'île de Quiberon.

Il y a encore quelques mois de ça, son attention l'avait mené sur les terres froides de Saint-Pierre-et-Miquelon, à la recherche des derniers chasseurs-cueilleurs amérindiens et pré-Inuits.

De lui, nous gardons le souvenir de quelqu'un de particulièrement humain et généreux, affichant une bonne humeur en toutes circonstances et un humour toujours d'une grande finesse. Nous n'oublierons pas non plus son énergie débordante et tant d'autres qualités...

Aujourd'hui toutes nos pensées vont à ses proches et plus particulièrement à notre collègue Sandra et leurs deux enfants, Hector et Jade, ainsi qu'à Chloé qui l'a accompagné durant ces dernières années et leur fille, Thaïs.

-0-0-0-0-0-0-0-0-



VU DANS LA PRESSE

« **Ouest-France** » du 13 Aout 2023 :

Un hiver préhistorique a dépeuplé l'Europe pendant 200 000 ans, selon des chercheurs :

Une période de froid intense, il y a un million d'années, aurait dépeuplé le continent pendant 200 000 ans, indiquent d<https://www.ouest-france.fr/culture/histoire/un-village-neolithique-exceptionnel-decouvert-apres-150-ans-de-recherches-dans-la-marne-cdf70150-4590-11ee-a8e9-7c466fa49ba8e> nouvelles recherches :

<https://www.ouest-france.fr/europe/un-hiver-prehistorique-a-depeuple-leurope-a15a32be-3840-11ee-bc4d-916a22f0daa3>

-0-0-0-0-0-0-0-0-

« **Ouest-France** » du 30 Aout 2023 :

Un village néolithique exceptionnel découvert après 150 ans de recherches dans la Marne :

Un village néolithique a été mis au jour sur le site des Marais de Saint-Gond (Marne). Cette trouvaille exceptionnelle, 150 ans après la découverte des premiers silex, va permettre de mieux comprendre « l'organisation économique, sociétale et territoriale du Néolithique », selon un archéologue du CNRS :

<https://www.ouest-france.fr/culture/histoire/un-village-neolithique-exceptionnel-decouvert-apres-150-ans-de-recherches-dans-la-marne-cdf70150-4590-11ee-a8e9-7c466fa49ba8>

-0-0-0-0-0-0-0-0-

« **La Dépêche du Midi** » du 19 Septembre 2023 :

Une scientifique décroche une bourse de 1,5 million d'euros pour ses recherches sur la vie des femmes à l'époque préhistorique :

<https://www.ladepeche.fr/2023/09/19/toulouse-une-scientifique-decroche-une-bourse-de-15-million-beuros-pour-ses-recherches-sur-le-role-des-femmes-prehistoriques-11462083.php>

-0-0-0-0-0-0-0-0-